

FINANZAS / *El sector privado pierde terreno en la gestión de recursos*

La banca estatal se acrecienta y sacude al negocio financiero

Organismos estatales administran 54% de los recursos en fideicomisos

VICTOR SALMERON

EL UNIVERSAL

Convencido de que la fórmula para derramar prosperidad y borrar décadas de infortunio requiere una poderosa presencia del Estado en la economía, Hugo Chávez utiliza la lluvia de petrodólares para agigantar el peso de la banca pública y absorber porciones del negocio que históricamente han administrado las torres financieras del sector privado.

La estructura que comienza a crecer de forma determinante en el rompecabezas se compone del Banco del Tesoro, Banfoandes y Banco Industrial de Venezuela, un trío que estremece el terreno de las captaciones y el fideicomiso.

Durante 2005 la banca pública incrementó sus depósitos en 157% versus 47% del sector privado, con lo que elevó la participación de mercado desde 5,4% a 9,2% y al cierre de febrero de este año ya gestiona 54% del total de fondos destinados al fideicomiso.

Banqueros explican que el Estado, que es el principal depositante del sistema financiero, ha comenzado a concentrar una porción más importante de los recursos de alcaldías, gobernaciones, ministerios e institutos autónomos en sus propias instituciones.

En el caso de los fideicomisos la recomposición puede ser aún mayor, ya que de los fondos que aún gestionan los banqueros privados un 45% sigue perteneciendo a organismos estatales.

Por mucho tiempo en los pasillos de la banca se ha mencionado que si bien la administración de Hugo Chávez puede concentrar los cuantiosos recursos del Estado en sus instituciones, no dispone de una red de agencias para distribuirlos, por lo que necesariamente el negocio tendría que pasar por manos privadas, pero esta afirmación ya no es tan cierta.

Hace dos años Banfoandes contaba con tan solo 43 agencias, que después de un ambicioso plan de expansión han aumentado hasta 106 y, de acuerdo con el anuncio que hiciera el presidente del Bandes Edgar Hernández Behrens, en el canal 8, en dos años aumentarán hasta 400.

Esta estructura se complementará con las 86 agencias del Banco Industrial, que además implementa un plan de expansión que de acuerdo a lo anunculado incluye Cuba, Bolivia y proyectos para iniciar operaciones en Irán.

De tal forma que en el mediano plazo el Gobierno podría tener una red de aproximadamente 500 agencias en todo el país mientras que el banco privado con mayor número de oficinas, Banesco, dispone en este momento de 347.

A la par de que incrementa las captaciones y la red de oficinas, la banca pública compite en el mercado de crédito con plazos mayores a los usuales, menor exigencia de garantías y atractivas tasas de interés.



Hernández Behrens inauguró la agencia del Banco Industrial en Cuba el año pasado



LIDERES EN ACTIVOS DE LOS FIDEICOMISOS

| | FEB 2006 | FEB 2005 | FEB 2006/ENE 2006 | | FEB 2006/FEB 2005 | |
|-------------------|---------------|--------------|-------------------|--------|-------------------|--------|
| | Saldo | Saldo | Var. abs | Var. % | Var. abs | Var. % |
| Tesoro | 24.706.621,83 | n.d. | 1.904.070,14 | 8,35 | n.d. | n.d. |
| Ind. de Venezuela | 6.776.215,03 | 1.982.366,53 | -269.909,04 | -3,83 | 4.793.848,51 | 241,82 |
| Mercantil | 5.035.939,11 | 3.989.637,30 | 103.823,37 | 2,11 | 1.046.301,81 | 26,23 |
| Banesco | 4.631.642,41 | 4.535.356,11 | 149.969,17 | 3,35 | 96.286,30 | 2,12 |
| Inverbanco | 3.266.345,60 | 2.537.207,40 | 159.517,90 | 5,13 | 729.138,20 | 28,74 |
| Vnz. de Crédito | 2.782.223,18 | 2.398.727,54 | 5.203,32 | 0,19 | 383.495,64 | 15,99 |
| BBVA Provincial | 2.773.151,72 | 1.695.203,42 | 77.664,51 | 2,88 | 1.077.948,30 | 63,59 |
| Banfoandes | 2.768.338,80 | 755.087,75 | 223.296,55 | 8,77 | 2.013.251,05 | 266,62 |
| Venezuela | 2.329.350,52 | 1.581.440,68 | 19.481,55 | 0,84 | 747.909,63 | 47,29 |
| Occ. de Descuento | 1.128.315,33 | 660.085,51 | 15.455,70 | 1,39 | 468.229,82 | 70,93 |

Cifras en MM de Bs

LIDERES EN TOTAL DEL ACTIVO

| | FEB 2006 | FEB 2005 | FEB 2006/ENE 2006 | | FEB 2006/FEB 2005 | |
|-------------------|---------------|--------------|-------------------|--------|-------------------|--------|
| | Saldo | Saldo | Var. abs | Var. % | Var. abs | Var. % |
| Banesco | 11.390.823,32 | 7.842.593,65 | 613.047,92 | 5,69 | 3.547.229,68 | 45,22 |
| Venezuela | 10.966.290,15 | 8.466.821,39 | 20.092,58 | 0,18 | 2.479.468,75 | 29,22 |
| Mercantil | 10.906.225,65 | 8.779.852,00 | 166.543,11 | 1,55 | 2.126.373,66 | 24,22 |
| BBVA Provincial | 9.920.676,53 | 7.938.403,59 | -300.909,87 | -2,94 | 1.982.472,94 | 24,97 |
| Ind. de Vida | 5.665.627,45 | 2.896.957,47 | 436.082,08 | 6,34 | 2.768.669,98 | 95,57 |
| Occ. de Descuento | 5.368.324,84 | 3.823.205,89 | -92.918,90 | -1,70 | 1.545.118,96 | 40,41 |
| Banfoandes | 3.578.847,67 | 1.031.700,79 | 189.403,39 | 5,59 | 2.547.146,88 | 246,89 |
| Caribe | 2.615.127,81 | 1.594.019,54 | -150.941,47 | -5,46 | 1.021.108,27 | 64,06 |
| Exterior | 2.359.199,59 | 1.562.223,57 | 20.856,41 | 0,89 | 796.973,03 | 51,02 |
| Citibank | 1.991.821,95 | 1.247.809,97 | -38.918,63 | -1,92 | 744.011,98 | 59,63 |

Cifras en MM de Bs

Algunas precisiones a ser tomadas en cuenta

► Entre febrero de 2005 y febrero de 2006 la banca estatal representada por Industrial y Banfoandes ha aumentado la participación de mercado en el terreno de los depósitos del público en 4,39 puntos.

► En este mismo período Venezuela pierde 1,76 puntos de mercado, Mercantil 2,49 puntos, Provincial 2,18 y Banesco 0,44 puntos, de acuerdo con datos de la firma Softline Consultores.

► El líder en gestión de fideicomisos es el Banco del Tesoro, con 24,7 billones. El segundo lugar lo ocupa el Industrial con 6,7 billones y en el tercer lugar está el Banco Mercantil con 5,03 billones de bolívares.

“Creo que estamos ante la puesta en marcha de una filosofía similar a la de Brasil, en donde la banca pública es inmensa y tiene una gran importancia en el sistema financiero. La banca privada tiene que asimilar que tiene un nuevo competidor que se sentirá con mayor fuerza una vez tenga una amplia cobertura geográfica”, dice el analista José Grasso Vecchio.

Bajo control
Más allá de la lista de frases, que de forma gaseosa han delineado los objetivos que se dispone a alcanzar la administración de Hugo Chávez —desa-

rrollo endógeno, economía popular, vertebración, autoempleo— el modelo se caracteriza por el aumento de peso del Estado y el control del mercado.

A la regulación del precio de 42% de los bienes que se utilizan para medir la inflación y el tipo de cambio, se unen el techo establecido para las tasas de interés y la obligatoriedad que tiene la banca de dirigir a intereses preferenciales

31% del total de créditos al agro, el turismo, la vivienda y la microempresa.

El resultado es que a la par de que aumenta la competencia de la banca estatal, las instituciones financieras priva-

das cuentan con menor libertad de movimiento, un entorno en donde las ganancias pierden brillo.

El pasado año las utilidades registran un descenso en términos absolutos mientras que el indicador de rentabilidad sobre el patrimonio declina desde 43,3% a 31,6%.

En comparación con el resto de los países de la región este nivel de rentabilidad sigue siendo bastante adecuado, no obstante, todo indica que la banca privada venezolana tendrá que adaptarse a un ambiente de negocios mucho más exigente y complicado.

vsalmeron@eluniversal.com